
     九十四學年彈性調整學雜費方案校內審議說明會 會議紀錄 

1. 開會時間：   94年   05   月  26 日 (星期  四  ) 中 午  12:00~1:30  

2. 地    點：  尚志教育紀念館 105室 

3. 主    席：  王學務長 

4. 紀    錄：  林碧霞 

5. 出席人員：  如簽名表 

 

 

 

6. 議    題： 

        一、基於「加強照顧經濟弱勢學生」及「合理反映學校教育成本」

兩項原則，擬自九十四學年度起彈性調整學雜費。今天與同學

代表擬進行下學年度”彈性調整學雜費”之說明會。 

二、本校擬調整學雜費 5%，主要用途有兩項： 

1.就學獎補助（即包含清寒工讀金及獎學金等），由原提撥 3%

改為 5%。所增加的經費將運用於”就學獎補助”，此部份的

補助將嘉惠給學生。 

2.在通貨膨漲影響下，物價日益上漲。本校自 89 學年度起至 93

學年度皆未調整學雜費。又今年起台北地區將徵收下水道費

用，將加重學校的營運成本，勢必要適度調整學雜費。 
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王學務長： 

1、基於「加強照顧經濟弱勢學生」及「合理反映學校教育成本」兩項原則，

擬自九十四學年度起彈性調整學雜費。今天與同學代表擬進行下學年度”

彈性調整學雜費”之說明會。 

劉主任(會計室)： 

1、本校擬自九十四學年度起調整學雜費 5%，工學院原 50,850 元調整為 53,380

元；理學院 48,495 元調整為 50,190 元；商學院 48,495 元調整為 50,190

元。 

2、本校在全國學雜費收費標準排名為，工學院占 18/24；理學院占 16/18；

商學院占 22/30。如我校調整學雜費收費標準而別校未調整情況下，本校

之排名為工學院：8/24；理學院：15/18；商學院：11/30。但以數據來看，

各校之間金額差距並不大。 

黃總務長： 

本校擬調整學雜費 5%，主要用途有兩項： 

1、就學獎補助（即包含清寒工讀金及獎學金等），由原提撥 3%改為 5%。所增 

加的經費將運用於”就學獎補助”，此部份的補助將嘉惠給學生。 

2、在通貨膨漲影響下，物價日益上漲。本校自 89 學年度起至 93 學年度皆未 

調整學雜費。又今年起台北地區將徵收下水道費用，將加重學校的營運成 

本，勢必要適度調整學雜費。而且本校主要是工學院的性質，所需的設備 

通常比一般學校為高。 

王學務長： 

調整學雜費方案上，學校也須配合提出「共同助學方案」，以協助及照顧中低 

收入戶學生之補助措施。 

謝明樺同學： 

學校擬調整學雜費至 5%，是否有經過任何評估之程序？ 

黃總務長： 

本校擬調整學雜費 5%方案，首先要經過校務發展委員會（此委員會由資深教

授， 

學校主管及校友所組成）討論通過，再經行政會議，以及今天的說明會，然

後 

再經由下個月的校務會議及六月廿日的董事會核定，再提報教育部。 



羅偉勁同學： 

學校擬調整學雜費應無法避免，但學校會不會以後還有繼續做調整的動作

呢？ 

王學務長： 

未來的事無法預知，要視整体經濟情勢而定。 

黃總務長： 

在成本考量下，學校學雜費調整是不得已。但在清寒的獎助學金上應會相對

增 

加。 

陳同學： 

工讀的機會有多少？且管道在那裏？有沒有公布？是否可有固定時間供學生 

申請。 

劉主任： 

公布在學校的網頁上。 

王學務長： 

工讀金作業將儘早電腦化並公告同學知道。 

羅同學： 

學校調整學雜費後，將增加二千萬。對於我們有建教合作的學校，金額並不

是 

很大。如長庚、長榮兩所與我們性質相似的學校，其學雜費並不比我們學校

高。 

劉主任： 

本校預估在下學年度調整學雜費後將可收到四億左右（但須在沒有同學休退

學 

的情況下）。其實依去年的收入與支出報表上看出，已是入不敷出的情況，會 

計室已將詳細明目公布於網上，同學可上網查看。 

王學務長： 

就所知長庚大學有附屬醫院，因有台塑股票而台塑是一個獲利很高的企業，

才 

能學校營運有盈餘。一個企業經營有其起伏，期盼建教合作的大同公司能在

未 



來有高獲利，則學校必能受惠。 

黃總務長： 

1、學校的營運成本高低仍須視其所在的地理位置及屬性，我校為工學院位於

台北大都會區，其秏費的成本必高於地理位置較偏僻地區。 

2、大同近幾年未發放股利，學校已沒有這方面的收入來源。本校的收入來源

來自學雜費收入及教育部獎補助款。 

陳同學： 

本人即將升上研二，所有課都已修畢，是否仍需繳交全額學雜費。我在經濟

上有些困難，可否不須繳交全額學雜費？ 

王學務長： 

學雜費收費年度由教育部所訂定，若同學在經濟上遭受困難，學務處可協助

給予工讀機會。 

朱同學： 

學雜費增加，相對在就學獎補助上也增加，是增加人數的核給還是工讀時數、

金額的提高呢？ 

王學務長： 

就學獎補助將增加工讀人數。 

朱同學： 

我們將升上大四，修課很少，來校時間並不多，學校資源的享有也相對減少，

學雜費是否應調降呢？ 

王學務長： 

同學在校就讀是由大一至大四，在校期間所使用的資源均能分享。 

陳正雄同學： 

學校設備是如何分配？研究室使用的設備都是由國科會案所購置。 

黃總務長： 

國科會的案子所購買的設備是由學校老師提出，也是學校的設備。如光電所

全部學生四十人，成本上不管是人事費，水電等費用，早就超過學生所收的

學雜費。 

王學務長： 

學校的設備尚包含公共成本。如每年學校花在期刊上的費用，非常龐大。同

學應善用這些資源。 



潘同學： 

圖書館是否要搬遷？圖書館其介購部份使用的支出是否太多？為符合經濟效

益所增加的二千萬，是否應公告支出的內容？ 

劉主任： 

會計室網頁清楚的公告學校收入及支出明細，提供大家去參考。 

黃總務長： 

不論在介購及館際合作上，本校付出相當的成本，為了提供同學服務，使用

上都是免費，還是請同學多活用此項資源。 

陳同學： 

有關學校圖書館的設備，不論是介購書籍或是館際合作都是免費，蠻感謝學

校，對同學都是極大的幫助。  

黃總務長： 

今天藉此說明會與同學溝通，也讓同學了解學校營運狀況及財務結構，希望

同 

學能讓其他同學了解學校的運作。 

王學務長： 

今天真的很高興能召開此說明會，時間有些匆促，若同學有相關的問題可直

接 

向教學總三長提出，學校將會重視各位的意見。謝謝大家。 

 

 


